
الهدداء

: إلى البحث هدذا أهددي
 والدتي و والدي                   

 إخوتي وإلى                              
دربي. رفقاء أصدقائي وإلى                                  

التقدير و  الشكر
لل الشكر   لا أو ي الذي وتعالي سبحانه لله وأخير ى وفقن ام عل إتم
، إبراهديم يونس / بسام الجليل الدكتور بالشكر وأخص البحث، هدذا

لا ، الصللدر واسللع وكللان البحللث هدللذا علللى أشللرف الللذي ، صللبور
لا لا متواضع . وإرشاده نصححه في وسخي

المركزي الجهاز من بكل العاملين إلى التقدير و بالشكر أتقدم و  
ببنللك البحللوث ومركللز مكتبللة ، الماليللة وزارة مكتبللة للحصصللاء،
كللان معلومات لتقديمهم الخارجية التجارة وزارة مكتبة و السودان

. البحث هدذا إنجاز في الكبير الثرر لها
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في ساعدني من كل إلى وتقديري شكري أوجه أن يفوتني ل كما  
. البحث هدذا إنجاز

  

البحث ملخص
للسللتيراد المحللددة العوامللل تلأثرير لمعرفة البحث هدذا أجري    

نمللوذج إلللى الوصللول بهدف  م) ،2004-1960( للفترة بالسودان
أهدميتهللا ومعرفة الدراسة متغيرات بين العلقة يحدد مقترح قياسي
. تأثريرهدا ومدى

: التالية الفرضيات وضعت الهدف هدذا تحقيق أجل ومن 
الجمللالي، المحلللي : الناتللج ملن كل قبل من معنوي تأثرير - يوجد1

علللى الجمركيللة الضللرائب و الصللرف سللعر الصادرات، الستثمار،
الستيراد.

ي النموذج في المضمنة المستقلة - المتغيرات2 ثر هد لا الك ير تفس
المضمنة. غير المستقلة المتغيرات من الستيراد لنموذج
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من الستيراد بنموذج الخاصة البيانات على الحصول تم ولقد     
الدراسللة متغيللرات لوصف الوصفي المنهج إتباع ثرم ومن مصادرهدا
الكمللي السلللوب خلل مللن وذلللك  السللتدللي المنهللج وكللذلك
بنللاء فللي الحصصللائية السللاليب علللى اعتمد والذي النموذج لدراسة
.  القياسي النموذج

أهدمها: النتائج من العديد إلى البحث وتوصل 
المحللي الناتللج مللع خطيلة بمعادللة يمثللل أن يمكلن - الستيراد1 

تللأثرير ذات مجتمعللة المتغيللرات هدللذه أن . و الصللادرات و الجمالي
) مللن58.8(% بلغللت تفسلليرهدا نسللبة وأن السللتيراد على معنوي

إلللى يعللزى أن ) يمكللن41.2(% نسللبته مللا أن حصيللن في الستيراد
. للقياس قابلة غير أخرى عوامل

فللي متغير أهدم أن تبين القياسية المقدرات ذو النموذج تتبع - عند2
يمثللل ( والللذي الجمللالي المحلللي بالناتللج مقارنة الستيراد نموذج

ويليلله الصللرف سللعر ) هدللو السللتيراد على يؤثرر مستقل متغير أهدم
لا و الستثمار ثرم الجمركية الضريبة . الصادرات أخير

مشللكلة توجللد ل كما متجانس تباين له نموذج أفضل في - الخطأ3
لا الخطاء هدذه قيم بين ذاتي ارتباط ارتبللاط مشللكلة توجد ل . وأيض
المستقلة. المتغيرات بين متعدد خطي

لا وذلللك كبيرة نموذج لفضل التنبؤية - القوة4  قيمللة علللى اعتمللاد
مللن قريبللة أنهللا ) حصيللث0.024( والبالغللة المحسللوبة ثرايللل معامل
.     الصفر

: بالتي البحث وأوصي 
. بالستيراد والتنبؤ التخطيط في النموذج - استخدام1
للبللاحصثين والمعلومللات البيانللات تللوفير على العمل الدولة - على2

. عليها الحصول تسهل بطريقة
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Abstract
This study was conducted to investigate the most important 
factors that affect on the import in the Sudan for the period 
(1960-2004).The import function were analyzed, for reaching to 
proposed econometric model and determine the relations among 
the variables of fitted model and knowing their significance and 
extend of their effect. For achieving this study we test the 
following hypotheses:                                                                    
1-There is significant effect of gross domestic production, 
investment, export, exchange rate and customs on the import.     
2-The gross domestic production, investment, export, exchange
rate  and customs contribute  reasonable  ratio  in  the  import  in
Sudan.                                                                                    
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  The data of the import model were obtained from their sources.
Hence the deduction approach was adopted through using the
quantitative  method  for  construction  the  standard  model.
The study reached several finding, the most important of  them:
1-  the  import  may  be  represented  by  a  linear  equation,  with
gross  domestic  production  and  export.  All  these  variables
together  have  a  significant  effect  on  the  import  with  ratio
(58.8%)  of  import  while  the  ratio  of  (41.2%) is  attributed  to
some  random factors.
2-  When  we  followed  the  model  of  standard  estimators  it
appears that the most important variable in the import model ; as
compared to  the gross  domestic  production (which represents
main independent variable which affects import) is the exchange
rate  followed  by  customs  then  investment  and    at  the  last
export.                                                                         
 3- The error in the best model has homogenous variance and
there is  no auto-correlation problem among these errors.  Also
there  is  no multi-collinearity  problem among the independent
variables.
4-  The predictive  power of the best  model,  is  strong.  This  is
based on the value of the calculated theil coefficient, (0.024) ;
which is closer to zero.
                                                 
 The research recommended that :
1-The model should be used in forecasting for import ,according
to it's fitness.  
2-The  governments  should  work  to  facilitate  the  data  and
information for the researchers.                                                   

5



المحتويات فهرس
رقمالموضوع

الصفحة
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